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同参加争取祖国和平与统一的第三次泛民族大会的各位海外同

胞见面，我感到很高兴。 

第三次泛民族大会开得很成功，对此我予以高度评价并表示热

烈祝贺。这次泛民族大会，虽然南方代表没能参加，但它却是在把

统一祖国的运动扩大并发展到更高阶段方面成为重要里程碑的历史

性大会。 

各位都说，90 年代一定要实现祖国统一，在统一的广场上，为

我和金正日同志欢呼，祝愿我和金正日同志万寿无疆，对此我表示

感谢。 

统一祖国是我国人民再也不能拖延的民族至高无上的任务。我

们要早日统一祖国，实现全民族的热切愿望。只要实现祖国统一，我

国人民就能过上对别人无所羡慕的生活。我国虽然领土不大，但三

面环海，地下资源丰富，人口也有 7000 多万。因此，我国只要实现

统一，就能迅速发展经济，就能很快跻身于世界先进国家之列。 

实现祖国统一，必须以自主、和平统一、民族大团结的三项原

则为基础。我早在 70 年代初就提出了统一祖国三项原则，只有依据

这三项原则，才能实现祖国统一。 

我们完成祖国统一事业，首要的是坚持民族自主的原则。 

依赖外来势力，不能实现祖国统一。现在，有些国家口头上支

持我国统一，但实际上并不希望我国实现统一。只有我国处于分裂
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状态，这些国家才能随心所欲，因此它们暗自希望的是分裂，而不

是统一。所以，指望在别人的帮助下实现祖国统一，是不行的。 

正如我们的经验所证实的，自主地、用自己的方式解决革命和

建设中的一切问题，是非常重要的。过去，我们用自己的方式同美

帝国主义打了仗，也用自己的方式进行了社会主义建设。 

在祖国解放战争时期，从苏联回来的人主张采用苏联式战法，

从中国回来的人则主张采用中国式战法。我对他们说，我们采用的

必须是朝鲜式战法，而不是苏联式的，也不是中国式的。在第二次

世界大战期间，把广大领土先让给敌人，撤退后再转入反攻的苏联

式战法，不适合领土不大的我国实际。在我国的具体情况下，如果

撤退，弄不好就有可能完全被敌人吃掉。中国式战法是运动战，也

不适合于领土不大的我国实际。因此，我决心采用适合我国实际的

主体战法，反对事大主义者和教条主义者的主张，提出了“一寸土

地也不要让给敌人！”的口号。当时，我对人民军指挥员强调说：苏

联人用叉子吃饭，中国人用筷子吃饭，而朝鲜人用匙子吃饭，同样，

仗也要用我们的方式打，要多打适合我国地形条件的山地战。人民

军指挥员都说，我们提出的战法非常正确，完全赞同。 

祖国解放战争时期，那些教条主义者还从苏联买来了不少平射

炮，可是没有多大用场。在我国地形山多的条件下，需要的是曲射

炮，而不是平射炮。有了曲射炮，才能消灭山岳后边的敌人。 

战争年代，由于我们坚决反对事大主义和教条主义，用适合于

我国实际的主体战法打仗，因此才取得了胜利。 
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战后，我们也不依赖于别人，而是用我们自己的力量根据我国实

际建设社会主义。现代修正主义曾经对我们施加压力，要求我们加入

经互会，但我们说，我们要用自己的方式活下去，没有加入经互会。

我们没有加入经互会，发扬自力更生、艰苦奋斗的革命精神，用自己

的力量解决社会主义建设中的一切问题，是完全正确的。最近，社会

主义在前苏联和东欧各国崩溃瓦解，而在我国却毫不动摇，继续胜利

前进。这是由于我们不依赖别人，而用我们朝鲜方式建设社会主义的

缘故。如果我国也像东欧国家那样，依赖别的国家，也会灭亡的。 

前不久，我在会见来平壤访问的南朝鲜人时也说，我们始终根

据主体思想的要求，用我们朝鲜方式解决革命和建设中的一切问题。 

外国人也认为，我们高举主体思想的旗帜，根据我国的实际，用

自己的力量解决革命和建设中的一切问题，是正确的。 

美国前驻日本大使对我国进行了多年研究，发表了一篇有关我

国的文章。他在文章中写道：朝鲜的金日成主席在开始进行革命时，

就提出了自主性的口号。50 年代初朝鲜战争时期，他也是自主地用

自己的方式解决了一切问题，因此对朝鲜来说，其他任何方式都不

起作用。现在南朝鲜当权者说要“吞并统一”，可实际上南朝鲜反而

会被北朝鲜吞并。 

我们要坚决反对依赖外来势力，坚持民族自主立场，用自己的

力量实现祖国统一。 

自主和平统一祖国的根本保证，是实现全民族的大团结。团结

是保证一切胜利的决定性因素。只要北方、南方和海外的所有朝鲜
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同胞，在民族大团结的旗帜下紧密团结起来进行斗争，就能扭转当

前在统一祖国道路上出现的困难局面，在 90 年代实现祖国统一。 

在领导革命和建设的整个过程中，我始终把主要力量集中于实

现民族的团结。从在桦甸组织“打倒帝国主义同盟”开始进行革命

活动的那天起，近 70 年来，我一直为建立民族统一战线竭尽一切努

力，依靠民族团结的力量胜利地推进革命和建设。 

在打倒日本帝国主义，光复祖国的抗日革命斗争时期，我提出

了反日民族统一战线路线，并为贯彻这一路线做出了积极的努力。 

抗日游击队成立后，为了同梁世凤独立军部队结成统一战线，

我率领主力部队挺进南满。出发前，我对母亲说，听说梁世凤是独

立军司令，我打算率领部队到南满去，同他搞统一战线。母亲听了

表示赞同。那时，如果我们民族不团结起来，四分五裂，就不能战

胜武装到牙齿的日本帝国主义。然而，当时海外的独立运动者因种

种原因，未能实现团结，处于四分五裂的状态。我决心：首先同

梁世凤结成统一战线，在此基础上，再同所有反日力量结成统一

战线。我率领抗日游击队去通化，同梁世凤见了面。他很高兴，热

烈欢迎我们。他跟我父亲曾是莫逆之交，参加过我父亲的葬礼。我

提出统一战线问题，起初他很感兴趣。可是后来，他被混进他部

队内部的日寇密探——参谋的离间活动所迷惑，又拒绝同我们携

手合作。那个参谋百般阻挠梁世凤同我们结成统一战线，说抗日

游击队企图拉拢独立军，弄不好会被全部吃掉。我听了那个参谋

的言论，就断定他是日寇的密探。可是，梁世凤却不了解那个参
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谋的真面目，听信了他的谗言。当时我想，今天梁世凤拒绝同我们

合作，但总有一天会同我们携起手来。于是离开那个地方，取道柳

河和濛江去了东满。 

祖国光复会的成立，在贯彻反日民族统一战线路线方面，是一

个决定性的契机。1936 年 5 月，我在东岗建立了反日民族统一战线

组织——祖国光复会。祖国光复会的纲领、章程和成立宣言都是由

我亲自拟定的。祖国光复会成立宣言是由我和几名爱国人士联名发

表的。发表成立宣言时，我用了金东明这个别名。因为我当时年纪

轻，而且我的名字还没有广泛传开，因此用别名会更好些。 

祖国光复会成立，其纲领和宣言发表之后，分散在各地的许多

独立军部队和反日运动者就找我们来了。曾经由梁世凤统率的独立

军部队也于祖国光复会成立后找我们来了。梁世凤死了以后，由金

活石任司令，他崇拜蒋介石的国民党，力图同它取得联系。日寇获

悉金活石准备同国民党取得联系，便策划了一套诡计。他们让一个

特务伪装成蒋介石的特使，去见了金活石。那个特务告诉金活石，

蒋介石同意同他会晤。他信以为真，就跟着特务上了路。他在途中

某地住了一宿，起床一看住的地方就是日寇的警察署。原来是日寇

向他灌了带有麻醉剂的酒，让他睡觉，第二天早晨一起床，就把他

逮捕了。就这样，金活石被日寇无辜杀害了。后来，由崔允龟任独

立军司令，他带领独立军残部找我们来了。 

抗日武装斗争时期，我为了同天道教徒建立统一战线，也下了

很大力量。当时在抗日游击队活动的地区，居住着不少天道教徒。
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我为了把天道教徒团结到反日旗帜下，在积极做好天道教一般教徒

工作的同时，还大力推进教育和争取上层人物的工作。当时，天道

教咸镜南道道正是朴寅镇，北青、丰山、甲山和三水等道内各地的

天道教徒都隶属于他的名下。我们做朴寅镇的工作，吸收他加入祖

国光复会，把受他影响的许多天道教徒争取过来组成了一支反日力

量。不仅咸镜南道，而且平安北道的碧潼、昌城和义州也有很多天

道教徒，我们把他们争取过来，投入反日斗争。事实上，日本帝国主

义殖民统治时期，在天道教徒中除了崔麟的派系之外，几乎所有天道

教徒都同我们进行合作。崔麟主张，要以在日本的承认下实行自治

的方式，实现朝鲜的独立。然而，他的这一主张是说不通的。朴寅镇

等有良心的天道教徒都反对崔麟的“独立说”，说它是荒谬绝伦，积

极支持我们的武装斗争。朴寅镇的夫人还健在，今年 93 岁。上次我

同抗日革命烈属见面时，朴寅镇的夫人也在座。她的身体显得很硬朗。 

抗日武装斗争时期，由于我们对各阶层人民的统一战线工作搞

得好，才得到了广大群众的积极支持和声援。人民群众不顾敌人的

镇压和监视，向我们游击队提供粮食、被服等各种物资。在当时的

情况下，帮助游击队并不是容易的事情。日寇在豆满江沿岸一带抗

日游击队积极活动的地区设置集团部落，牵制人民群众支援抗日游

击队。农民种了一年庄稼，日寇让他们报告产量，并佩着军刀到农

田一一调查。尽管如此，农民躲开日本鬼子，用各种方式向抗日游

击队提供粮食。秋天收土豆时，农民们只把藤蔓割掉，装作已挖走

了土豆，然后通知游击队去把土豆挖走；收获玉米时，把带皮的玉
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米保管在山中的仓库里，让抗日游击队去拿。我们挖不完的土豆就

留在地下，等第二年春天再挖冻土豆吃。 

由于我们把所有反日爱国力量都紧密地团结在民族统一战线的

旗帜下，广大群众都积极支持与声援我们同日寇战斗，所以才得以

光复祖国。 

解放后，我继续大力开展民族团结工作。 

我在凯旋讲话中阐明我们祖国前进道路时，号召热爱祖国、热

爱民族和民主的全体人民紧密团结起来，有力的出力，有知识的出

知识，有钱的出钱，为重建国家做出积极的贡献。依靠各阶层人民

团结的力量，大力促进了民主新朝鲜的建设。 

同时，为了防止国家和民族的分裂，实现祖国的统一，我还同

南朝鲜各阶层人士会晤。解放后，南朝鲜的吕运亨、许宪等人来找

我们。吕运亨为统一祖国做出了很大的努力，后来被敌人暗杀。解

放初，他是南朝鲜第一个给我写信的人。他曾多次来过平壤，有一

次对我说，这次返回南朝鲜，不知何时会出事，如果不成负担的话，

我将孩子托给将军，请替我好好培养。我回答说，孩子们都大了，成

不了什么负担，快把孩子们都送来。看来，当时吕运亨已经预料到，

他返回南朝鲜后会遭敌人陷害。吕运亨把自己的两个女儿送到我这

里来，是做对了。不然，她们的命运是可想而知的。吕运亨被敌人

暗杀了，所以未能参加南北联席会议。 

南北朝鲜各政党、社会团体代表联席会议于 1948 年 4 月在平壤

举行。这次会议，是解放后北方和南方的代表第一次聚集一堂，讨论
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救国对策的全民族大会。由于我们的积极努力，南朝鲜的许多代表

参加了会议。除了李承晚的嫡系政党外，南朝鲜的所有政党、社会

团体的代表几乎都参加了，金九和金奎植也参加了。你们这次参观

了竖立着“统一战线塔”的艾岛革命史迹地就会知道，南北联席会

议闭幕后，我带领金九等南朝鲜人士在那里讨论了今后的活动方向。

我向他们再次强调了在联席会议上讨论的重要问题，如：回到南朝

鲜后，为加强民族团结而进行积极努力的问题；和制止和粉碎李承

晚的“单独选举”问题等。李承晚不顾全民族的反对，在美帝国主

义的唆使下，肆意进行了“单独选举”。 

李承晚依仗外来势力当了“总统”，但没得到人民的支持。1956

年进行“总统”选举时，“总统候选人”有李承晚，还有进步党领袖

曹奉岩。曹奉岩的选票比李承晚少不了几张。本来支持曹奉岩的人

占多数，但由于李承晚用敲诈的方法收罗了大量的选票，以微弱多

数占了上风。如果当时的“总统”选举公正的话，曹奉岩就可能当

选。许多南朝鲜人支持曹奉岩，可见当时进步党的影响力是很大的。

曹奉岩本来跟朴宪永关系很密切，但后来闹僵了，去李承晚傀儡政府

做了“农林部长官”。李承晚了解到曹奉岩正在开展进步活动，就给

他扣上了跟北朝鲜有联系这样一个莫须有的罪名，并逮捕、杀害了他。

凡李承晚认为有向往北方或跟北方有联系的人，都予以逮捕杀害。 

至 1948 年底，我们统一祖国的民族统一战线工作取得了很大成

绩，但从那以后这项工作就没有多大进展。直到现在，我们仍在为

实现民族大团结做出了一切力所能及的努力。为了实现民族大团结，
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我写了许多文章，也作了许多讲话。诸位在海外也为实现民族团结

做出了积极的努力。尽管如此，我们的民族之所以至今仍未能完全

实现团结，国家的分裂仍在持续，是因为美帝国主义和南朝鲜傀儡

集团进行分裂主义活动和法西斯镇压的缘故。 

我们主张自主、民主、祖国统一，而南朝鲜傀儡集团却走奴役、

法西斯和分裂之路。总而言之，北方和南方之间的对立和斗争，就

是爱国者和卖国者、民主力量和法西斯势力、统一力量和分裂主义

势力之间的对立和斗争。 

南朝鲜当权者把南朝鲜完全置于美国的支配之下。美国和南朝

鲜当权者大放厥词，说什么南朝鲜是“独立国家”。但是毫无国权和

自主权，听从美国指挥棒的南朝鲜，岂能称之为独立国家。南朝鲜

人民也说，南朝鲜是彻头彻尾的美国殖民地，“总统”是个傀儡。在

南朝鲜受美国支配的情况下，今后无论谁当了“总统”，都不能不做

听从美国指挥棒摆布的傀儡。南朝鲜当权者毫无主见地听从美国指

挥棒摆布的样子，的确可怜透了。 

南朝鲜当权者反对社会的民主化，妄图用法西斯镇压的手段维

持“政权”。南朝鲜继续实行“国家保安法”等法西斯反动法令，利

用“国家保安法”镇压爱国人民和青年学生。 

南朝鲜当权者反对祖国统一，极力追随美国制造“两个朝鲜”的

阴谋活动。从目前南朝鲜当权者的行为来看，很明显，他们是企图把

我国永远分裂成为两部分的。南朝鲜当权者认为，只有国家分裂成两

部分，才能在美国的支持下，用法西斯手段镇压民主运动，维持权力。 
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南朝鲜当权者一味反对北方、南方和海外同胞聚集一堂进行旨

在统一的对话。这次南方代表之所以未能参加泛民族大会，也是因

为南朝鲜当权者肆行法西斯镇压。他们出动几万名警察，荷枪实弹

地镇压了为参加这次泛民族大会而来北方的南方代表。 

现在，我们尽管提出举行北南联席会议或政治协商会议等方案，

南朝鲜当权者也不作出任何积极的答复。 

最近南朝鲜当权者表示要同我们举行最高级会谈，我说：我们

不反对这种会谈，但要同我会晤，就必须带来新的统一方案。我们

已经提出了联邦制统一方案，如果你们有比这更好的方案就尽管提

出来；如果没有，那么赞成我们的联邦制统一方案也是好的。北方

和南方举行最高级会谈，就应当讨论新的统一方案，否则的话，只

是聚集一堂，喝茶吃面条，是毫无意义的。南朝鲜当权者提不出任

何统一方案，也不赞成我们的联邦制统一方案。据说，南朝鲜当权

者频繁造访外国，举行什么最高级会谈，但他们不可能举行为国家

和民族的会谈，而只能举行出卖祖国背叛民族的会谈。 

依我看，南朝鲜当权者之所以不赞成我们的联邦制统一方案，

是因为美国人不答应。美国不愿意我国实现统一。美国极力怂恿

南朝鲜傀儡集团，把我国分成两部分，以图推翻我们的社会主义

制度。它们先是企图通过“吞并”的方式实现统一，但后来了解

到这个办法行不通，便乞灵于孤立、扼杀手段。南朝鲜当权者所

抛出的所谓“北方政策”，也是企图制造“两个朝鲜”，在国际上

孤立我们；美国抛出莫须有的“核问题”，大造舆论，其目的也是
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为了扼杀我们共和国。不久前，美国提出核核查问题向我们进行

挑衅，我们则提出也应检查美国在南朝鲜的核基地，他们无言以

对。实际上，我们已经接受了国际原子能机构的核核查，根据公

正的原则，也应当检查美国在南朝鲜的核基地。然而，最近美国

又同南朝鲜当权者一起提出所谓“同数核查”问题。这是荒谬绝

伦的。 

美国企图制造“两个朝鲜”，推翻我们的社会主义制度，这是痴

心妄想。我们的民族是具有悠久历史和文化的单一民族，任何人都

不能把我们民族永远分裂成两部分。况且我们的社会主义，同前苏

联或东欧国家的社会主义根本不同。我们的社会主义是以人民群众

为中心的社会主义。美帝国主义无论怎样疯狂地企图扼杀我们，我

们的社会主义是绝不会崩溃的。 

近 50 年来，我们是在帝国主义的压力和封锁中生活过来的。

因此，不管美帝国主义怎样对我们进行“经济制裁”之类的威胁和

恐吓，我国人民都不会被吓倒，也绝不会害怕的。尽管苏联和东欧

国家的社会主义崩溃了，但我们仍然可以活下去。 

我们有吃有穿，有世界上最优越的社会主义制度。我国人民虽

然还没过上比人家更豪华的生活，但不为吃穿住而操心，也不为生

病而担心，更不为儿女上学而发愁，过着幸福的生活。 

现在，我们党为实现我国人民要吃米饭、吃肉食、穿绸衣、住

瓦房的夙愿而努力。我们尚没能让人民吃到充足的肉食，但准备想

办法解决这个问题。 
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只要我们切实贯彻党的农业第一主义方针，增加粮食生产，就

能解决肉食问题；大力促进轻工业革命，就能圆满解决商品问题。

只要做到了这一些，我国人民就能比现在过得更好，我们朝鲜式社

会主义的优越性就会得到进一步发挥。 

现在，世界许多国家的人们前来我国访问，说朝鲜式社会主义

最好。今年 4 月，在我 80 岁生日的时候，世界许多国家的代表团、

代表和进步人士访问了我国。他们亲眼看到了我国的现实后说，建

设社会主义就应当按照朝鲜的方式。当时，各国共产党、工人党在

平壤通过了关于捍卫和发展社会主义事业问题的宣言，并在宣言上

签了字。平壤宣言，是向往社会主义的世界革命政党和进步人民的

共同斗争纲领。它的生命力和正确性越来越清楚地显示出来。平壤

宣言通过并发表才几个月，陆续表示支持并在宣言上签字的政党就

已达 131 个。这说明，社会主义仍然活在人民的心中。社会主义虽

然暂时经历着曲折，但它一定会重建起来，并胜利前进。 

体现了伟大的主体思想的我们朝鲜式社会主义是不可战胜的。领

袖、党和群众团结一致，全社会像一个人一样行动的我们的社会主

义，是不可侵犯的。美国以为，我国也会像东欧社会主义国家一样

很快灭亡，但是看到我们一心团结的威力之后，似乎改变了想法。 

只要北方、南方和海外的所有朝鲜同胞紧密团结起来，就能粉

碎内外分裂主义的阻挠活动，实现祖国的统一。 

现在，南朝鲜大多数人都希望实现民族团结和统一，追求国家

和民族分裂的势力不过是极少数。几年前，南朝鲜的民主人士文益



 13

焕牧师访问了平壤，当时我问他，在南朝鲜希望自主、民主和祖国

统一的人多，还是追求奴役、法西斯和分裂的人多，他回答说，大

多数人都希望统一，追求分裂的人没有多少。实际上，在南朝鲜追

求奴役、法西斯和分裂的势力，只是少数执政者、部分军人和一些

买办资本家。在南朝鲜，是这些掌权的极少数分裂主义分子，残酷

镇压向往自主、民主、祖国统一的进步力量。向往自主、民主和祖

国统一的力量同追求奴役、法西斯和分裂的势力间的矛盾日益加剧，

进行着激烈的斗争。在这种情况下，首要的是分清谁希望统一祖国，

谁追求民族分裂。要像用筛子筛选粮食那样分清良莠，以进一步扩

大统一力量。 

要实现全民族的团结，就要积极发展北方、南方和海外同胞之

间的对话，经常举行全民族性的会议。 

今后举行全民族性的会议，既可以采用北南联席会议的形式，也

可以采用各阶层联合会议或政治协商会议的形式。举行南北联席会

议已有 40 年了，再次举行联席会议，它就会成为实现民族团结的重

要契机。 

还要继续举行泛民族大会。 

泛民族大会要成为实现全民族大团结的大会，就要不仅让北方

和海外代表参加，也要让南方代表参加。当然，只有北方和海外代

表参加的泛民族大会，对实现民族团结也有一定的作用，但是如果

南方代表不参加，泛民族大会就不能为实现全民族的大团结做出更

大的贡献。这次泛民族大会，补充了南方代表送来的文件，通过了
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联合决议，但只发表通过文件达成协议的联合决议，是没有多大意

义的。南方代表不参加大会，而只把他们送来的文件加进联合决议，

这个泛民族大会向对外也许会有些作用，但对南朝鲜人民不会有多

大影响。总之，泛民族大会如果没有南方代表的参加，其意义和影响

就会相应地减弱。只有举行不但有北方和海外代表，而且南方代表也

都参加的泛民族大会，这个大会才能成为名副其实的泛民族大会。因

此．要本着北方、南方和海外代表都参加的原则，组织泛民族大会。 

如果在北方举行有南方代表参加的泛民族大会有困难，那么也

可以在日本等外国举行。同时，参加泛民族大会的南方代表开始时

可以少一点。先请 20 至 50 人到会，然后再逐渐增加。依我看，泛

民族大会开始时最好在外国举行，并且让少数南方代表参加，等大

会场所移到平壤或汉城时，再增加南方代表的名额。 

北方、南方和海外所有朝鲜同胞要不问其归属和党派，超越思

想、政见和宗教信仰的差别，紧密地团结起来。 

我相信，各位海外同胞一定会大力开展实现民族大团结的斗争，

为完成统一祖国的神圣事业做出积极的贡献。 

你们决心为实现民族大团结而积极斗争，这是很好的事情。 

今后，你们最好经常来祖国访问。 

 




